



Organe de Sauvetage Ecologique

Bulletin Associatif

2025

EDITO

L'Association OSE fait partie des associations incontournables de notre société, au-delà des activités multiples et variées qu'elle propose à ses fidèles adhérents, partenaires et amis, elle est également un lieu de partages, d'échanges et de rencontres !

Je remercie sa Vice Présidente, Melle GERITSEN Adeline ainsi que l'ensemble du STAF et tous les bénévoles pour le travail formidable qu'ils ont accompli tout au long de l'année. La qualité des activités, prospections ou encore des prestations proposées ont fait la réputation de OSE, qui est devenue incontournable au cœur de nombreuses villes, départements et régions.

L'année 2025 fut riche en temps forts, en missions lors des dimanches, en voyages comme en PACA ou encore en Normandie et bien sûr en Auvergne ou encore le repas de Noël etc. Ces moments précieux permettent de se rassembler, découvrir, apprendre, partager et je reconnais bien là, les valeurs qui me tiennent à cœur et que je souhaite véhiculer dans vos vies.

Aussi, je félicite et je témoigne toute ma reconnaissance à celles et ceux qui œuvrent quotidiennement au bon fonctionnement de cette association. Vous le savez, je suis toujours présent à vos côtés et vous apporte mon plus grand soutien. C'est toujours un véritable plaisir d'être parmi vous lors des événements que vous suivez !

J'émets le souhait que l'année 2026 vous apporte encore de merveilleux moments de joie et de partages. Je vous souhaite une très bonne année et suis impatient de vous retrouver lors des prochains temps forts ! Aussi je vous présente une revue ludique, tout en images sans polémiques, basée sur les actions faites par le cœur pour le bien de nos populations et de leurs environnements.

Edouard Feinstein
Président

LES NEWS

- ➡ En mars France trois IDF est venue filmer nos exploits sur les énormes décharges de Saint Denis. Cela faisait longtemps !!!.
- ➡ Comme nous avions fait d'antan, nous avons pu mobiliser les ROMS du camp de Saint Denis pour l'opération de nettoyage de leur camp au bord de l'eau et aussi du coup pour les sensibiliser en second temps
- ➡ De Noël 2024 à Pâques 2025, nous avons fait 3 chantiers en Auvergne, essentiellement dans le parc des Volcans avec de bons retours Médiaitiques essentiellement ...
- ➡ Depuis plusieurs années déjà notre Amie Mireille et membre du STAF de OSE, mène seule des chantiers de nettoyages sur la commune de THIAIS et sans rien lâcher face à des élus communaux têtus et obstinés ! bref merci
- ➡ J'ai pu être reçu en de nombreux endroits comme auprès des communes ou des projets "porteurs" ont pu être mené et j'ai pu demander la condamnation d'accès et plus de présences policières essentiellement durant les nuits en de nombreux endroits



AG décembre 2024

Comme si souvent, j'ai eu le grand plaisir de remercier certains d'entre vous pour votre engagement sans limite au sein de OSE et ce pendant le repas convivial de fin d'année 2024. Un grand merci à tous les autres qui ne démeritent pas non plus depuis des années.



Rétribution "Opération spéciale"

Durant des décennies, des dizaines de milliers de Pierres ont été retirées des plages Normandes et aussi de Bretagne. Je décidais en début d'année d'en ramener de Paris avec des amies, une quinzaine de gros galets symboliquement sur les plages Normandes dans un esprit écologique et idéologique.



en Essonne

Lâché par le département faute de budget suffisant (comme pour plein d'autres associations), nous avons maintenu nos objectifs comme avec la Ville d'ATHIS MONS où nous sommes toujours bien accueillis comme depuis des années ! Puis plus loin nous sommes intervenus plus modérément soit, sur les rives polluées de Vigneux sur Seine sans aides de cette dernière...



à Choisy

Commencé dès 1994, la campagne d'actions autrefois sans aides s'est poursuivie encore une fois cette année toujours en convention avec la Mairie, ce qui donne bien sûr au final des bons résultats avec ainsi des opérations qui se sont étendues sur la rive gauche de la ville...



à Epinay sur Seine

C'est lors de nos grandes opérations sur Saint Denis, que nous avons pu donner à deux reprises des coups de buttoirs écologiques sur la première berge de Seine d'EPINAY et ce, non sans mal en raison de l'état catastrophique des lieux...



en Auvergne

Avec de nombreux amis présents (dont certains de Maisons Alfort et de Villepinte) l'association a mené durant plusieurs jours des actions dans le parc des volcans d'Auvergne à savoir du 6 au 17 août ! Une première pour OSE Auvergne. Avec des tonnes de déchets retirées du parc des Volcans classé UNESCO !! à suivre donc

OSE en Normandie

C'est lors d'un dimanche entre amis en Normandie que nous sommes intervenus sur les plages de Saint Valérie en Caux où nous retirerent de nombreux déchets plastiques en l'espace de deux heures à deux endroits différents bien sûr à marée basse.



OSE à Amsterdam



En Avril, je partais avec une amie aux Pays Bas pour un week-end touristique. Si j'ai toujours été conquis par les Pays Bas depuis plusieurs années, je fus surpris encore une fois de la saleté de certains lieux. Ce fut donc plus fort que moi et je me lançais avec ma "complice" aguerrie et habituée à mes facéties dans des opérations de nettoyages en plusieurs endroits de la belle ville néanmoins d'Amsterdam. A noter que je n'étais pas le seul ! Vous pouvez voir la bas un peu partout des bénévoles sans étiquettes agir comme nous le faisons en France... (amusant) !



en PACA

Commencé en 1992 et comme tous les ans, de très grandes opérations se déroulèrent durant l'été par les "Elites" de l'association allant de Roquefort Les Pins en passant par Carros et Antibes. Plus de 20 tonnes de déchets furent dégagées des hauteurs du Pays en quelques jours...



à Villeneuve Saint Georges

La convention heureusement renouvelé en début d'année par une équipe communale à la hauteur de l'énorme problème qu'est la pollution urbaine sur la ville, nous lancâmes plus de 12 actions souvent avec l'aide du SIAAP et d'une multitude de bénévoles venus de toute l'île de France à cet effet !



à La Goutelle... nouveau site

C'est pas hasard en 2024 que nous sommes tombés sur ce site nouveau pour nous mais se situant en Auvergne ! Je proposais donc aux volontaires dès cet été 2025 de s'y mettre malgré les grosses chaleurs... Aussi grâce à des moyens exceptionnels (remorques, etc) et des amis venus de Paris, des tonnes de déchets ont pu être retirées en un temps record... merci !!!



En Seine Saint-Denis

Pensant qu'il s'agit du département le plus touché de France par la pollution urbaine, nous sommes intervenus sans nous ménager avec tous nos moyens disponibles comme les bateaux du SIAAP ou encore les bennes de Plaines Communes sans oublier en impliquant les volontaires des Teams-Building etc . Au final ce sont près de 20 tonnes de déchets collectées en quelques mois par près de 150 bénévoles et volontaires... Un triste record qui ne sera pas le dernier je pense !



Les jeunes «Roms» nous aidant lors des opérations

à Vitry sur Seine

Nous étions arrivés sur les berges de cette ville en 2005 et depuis nous avons jamais cessé d'y intervenir ! Cette année encore nous sommes intervenus avec un gros bateau du SIAAP et les 4 bennes furent vite remplies... Hélas faute de "médias" présents et malgré mes ultimes démarches après coups, l'opération spectaculaire resta presque anonyme et pourtant...



Le Loup

Je rêvais de plus d'actions en Région PACA lors de cet été et plus précisément dans les Alpes Maritimes. C'est en allant me baigner dans les gorges du LOUP avec mes amies, que j'aperçu par hasard un dépôt sauvage ! Rejoint par ma Stagiaire estivale et sa jeune sœur, nous reprîmes l'initiative comme à notre habitude

OSE en Seine et Marne... Saint Tibault des Vignes

S'il y a une tradition à suivre c'est celle d'aller en Seine et Marne plusieurs fois chaque année ! Comme par exemple cette année en juin à Saint Thibault des Vignes sur les bords de la Marne puis chaque fin d'année, donner un coup de balais précieux dans les forêts de Champs sur Marne et de Noisiel pour la fameuse semaine européenne de réduction des déchets.



Ivry sur Seine

Le renouvellement de la convention en début d'année a permis la réalisation de trois beaux chantiers dont 2 dans des citées au grand "damne" de certains vétérans de OSE !! Comprenez tous que l'incivisme et la pollution sévissent partout et qu'il est vrai que OSE a aussi besoin de "contrats" pour se maintenir à flot durant souvent des périodes difficiles...



Reboisement en Auvergne

Comme tous les ans depuis plus de 10 années nous avons replanté en famille une série de petits sapins dans notre clairière habituelle situé dans le Puy de Dôme. Peu à peu au fil des années, l'endroit est devenu une forêt que le pseudo propriétaire s'est approprié en bloquant les accès...



Paris... Innovation sur les Canaux

Le climat social et l'état politique général fait que peu à peu l'anarchie règne en maître un peu partout et à titre d'exemple sur l'embouchure du canal Saint Denis qui donne sur la Seine et le long des canaux Parisien sur la Seine Saint Denis ! Cette année ce sont les élus qui nous proposèrent d'intervenir à la "OSE" d'une façon exceptionnelle sur l'ensemble des sites du secteur. Ce fut donc notre première opération officielle avec la Mairie de Paris depuis 30 ans et pour cause des tonnes de déchets furent collectées en quelques heures avec l'aide des élus de la ville de Saint Denis présents pour l'occasion...



Stagiaire

Engagée dans l'écologie et faisant déjà partie de l'association OSE par le biais de ma soeur Maryam, ancienne stagiaire, j'ai à mon tour pris ce rôle avec sérieux.

En effet, grâce à ce stage, j'ai pu prendre davantage conscience des enjeux climatiques actuels. Au cours de différentes tâches que je devais effectuer, comme le tri de papiers administratifs, présenter un projet devant une audience de tout âge, mener une quête pour OSE, ramasser tout type de déchets lors d'opérations, j'ai pu acquérir un expérience riche en apprentissage. Notamment dans la communication, l'organisation et la gestion.

Ce qui m'a le plus marqué c'est de voir que des actions répétées et partagées par beaucoup peuvent avoir un réel impact mélioratif sur l'environnement.

Cette expérience m'a donné envie de m'engager encore plus dans l'écologie à l'avenir.



Le Grand Parisien

SAINT-DENIS | Les déchets s'amoncellent sur 200 m le long des berges. Voies navigables de France, en charge du site, assure travailler à une solution avec les collectivités. Mais personne ne semble pressé.

La décharge sauvage en bords de Seine n'émeut plus personne

Romane Lapoublin-Ducasse

« C'EST LA PLUS GRANDE décharge sauvage que j'ai vue sur les bords de Seine en Seine-Saint-Denis depuis longtemps. » Ebourier à la Ville de Paris, Edouard Feinstein, le directeur d'OSE (l'Organisme de sauvegarde écologique), en a pourtant vu d'autres depuis qu'il a crié, il y a trente-cinq ans, cette association de protection de l'environnement.

Mais l'ampleur de la décharge sauvage qui pollue les bords de la Seine et du canal Saint-Denis, en parallèle à la rue de la Brèche, l'a tout de même étonné. Des matelas, un frigo, des vêtements, des déchets de supermarché et bien plus encore. Les déchets s'étendent sur quelque 200 m de long. « Plus de 50 m³ de déchets se sont accumulés depuis novembre 2024 », évalue Edouard Feinstein.

Effet boule de neige

OSE et le territoire Plaine Commune attribuent une partie des déchets à la présence de camps de Roms sur place et sur la pointe de la confluence des deux cours d'eau. Les habitants des calvaires de fortune encore présents s'en débarrassent et déversent eux les dépôts sauvages d'artisans et de particuliers, venant en camionnette se débarrasser de leurs encombrants la nuit, à l'abri des regards.

Les nombreux sacs de gravats de l'enseigne de bricolage Leroy Merlin, les gravats et autres matériaux de construction semblent leur donner raison. « Les berges, c'est un endroit idéal pour les personnes qui ne souhaitent pas se



déplacer en décharge et payer les frais pour se débarrasser de leurs déchets », observe le directeur d'OSE. Car l'addition, qui dépend du volume et du poids du dépôt en déchetterie, peut parfois être salée.

Actuellement, l'Île-de-France compte plus d'une centaine de décharges sauvages, rapporte le président de l'association, leur nombre étant relativement stable. « Chaque année, les dépôts sauvages représentent jusqu'à 25 kg par habitant sur certains

territoires franciliens et génèrent des coûts de prise en charge très élevés pour les collectivités, de l'ordre de 7 à 13 € par habitant », relève pour sa part le conseil régional sur son site.

Les causes sont multiples : les poches de déchets qui se reconstruisent après chaque crue, les dépôts sauvages du BTP... Avec un effet boule de neige, un déchet en emmenant d'autres. En Seine-Saint-Denis, l'Île-Saint-Denis et Saint-Denis sont notamment

concernés pour faire partie des points noirs franciliens.

Cependant, chaque fois, Edouard Feinstein s'inquiète du danger que représentent ces déchets susceptibles de se retrouver dans la Seine dès la prochaine montée du lit de fleuve. Car pour l'heure, ni le territoire sur lequel se trouve la décharge accueille de Saint-Denis, ni Voies navigables de France (VNF) alors que les déchets se trouvent sur une zone classifiée domaniale voire sa responsabilité, ne sont encore

Ça fait plusieurs mois que pouvoirs publics et collectivités se renvoient la balle, donc on va s'en occuper

Edouard Feinstein, le directeur d'une association de sauvegarde de l'environnement

Saint-Denis, le 5 février. Plus de 50 m³ de déchets s'amoncellent sur les berges en dépit de la mobilisation de l'association OSE d'Edouard Feinstein.

intervenus. Et personne ne semble très pressé de le faire. « La décharge sauvage se situe effectivement sur une zone du domaine public fluvial, dont VNF a la gestion », confirme l'établissement public.

Petits moyens mais grosse motivation

« Nous travaillons à trouver une solution en lien avec les collectivités locales, pour évacuer et valoriser ces déchets dans les plus-brefs délais », assure-t-elle, sans cependant préciser le calendrier, ni le coût estimatif du nettoyage nécessaire. Plaine Commune n'a pas plus de précision. « Une force de travail sera relative au territoire.

L'association OSE, elle, estime qu'il faudra quatre actions de nettoyage pour débarrasser les berge. En désespoir de cause, après avoir interpelé depuis plusieurs mois les pouvoirs publics et les collectivités, ses bénévoles ont commencé à se mobiliser pour dégager les détritus, avec leurs petits moyens et quelques subventions mais surtout une forte motivation. La première opération a eu lieu début février.

Le 2 mars, ils seront à nouveau à nouveau à œuvrer à Saint-Denis, cette fois avec un bateau du STAP (Service public de l'assainissement francilien). « Ça fait plusieurs mois qu'ils [les pouvoirs publics et collectivités] se renvoient la balle, donc on va s'en occuper », assure le directeur d'OSE, débrouillé.

GRAND-OUEST ANTIBES-CANNES-GRASSE

nice-matin

80 ans

RÉSEAU SOCIAL DEPUIS 1945

MERCRIDI 30 JUILLET 2025 - 1,80 € N°28235 - nicematin.com

ROQUEFORT

Hier matin, les bénévoles d'Édouard Feinstein ont enlevé plus de 10 tonnes de déchets, route de la Roque.

L'association OSE continue la chasse aux déchets



Les bénévoles d'OSE interviennent depuis dix ans dans la commune. PHOTO FAB. B.

IL EST L'UN des fondateurs de l'association parisienne Organe de sauvetage écologique (OSE), fondée en 1990. Accompagné de son équipe de bénévoles, Édouard Feinstein lutte pour la protection de l'environnement, en organisant des opérations de nettoyage de berges des rivières et des milieux aquatiques en île de France, mais aussi dans notre département. Hier matin, 26 bénévoles ont fait le déplacement pour intervenir, route de la Roque, avant de se déployer, aujourd'hui, à la Valmasque, à Antibes. Rencontre avec l'homme qui - OSE tout - et qui n'a pas peur de ramasser ce que les autres jettent.

Vous intervenez dans le département depuis quand ? Et à Roquefort ?

Nous intervenons depuis 1992 dans les Alpes-Maritimes, notre première intervention était à Vaugrenier. À Roquefort, cela fait dix ans, la mairie nous soutient avec une subvention. Cette année, nous intervenons sur la route de la Roque. Un site très encombré. Les bénévoles sont descendus dans les ravins, encordés, gantés et, surtout, avec du courage.

Comment déterminez-vous les lieux à nettoyer ?
C'est la commune qui nous indique les sites. Elle privilie notre accueil et facilite notre travail.

Qu'est-ce que vous avez trouvé cette fois ? **Ça représente quelle masse ?**

Comme toujours, des gravats issus de professionnels, des déchets de particuliers, des véhicules découpés en morceaux lors d'escroqueries à l'assurance, des pneus, de la ferraille... Tout ce que les gens ne veulent pas porter à la déchetterie. C'est très important : en une matinée, nous avons ramassé bien plus de 10 t.

Ne perdez-vous pas espoir ? Est-ce difficile de trouver des bénévoles ?

Nous gardons espoir, c'est notre ADN de préserver la nature. Nous ne jetons pas les gants. Certes, les bénévoles sont plus rares depuis la Covid, nous avons perdu des amis, des bénévoles et des partenaires financiers. Nous saluons ceux qui nous suivent fidèlement comme Engie, la Ville, l'association Gestes propres.

FAB. BONGIOVANNI

CLERMONT

Toutes les informations
de la métropole

INFOS63

N° 1815 | DU 21 JANVIER AU 4 FÉVRIER 2025

■ L'association OSE nettoie la nature pendant les fêtes



OSE reviendra à Pâques et tout le monde peut venir aider.

Les forces vives de l'association OSE (Organé de Sauvetage Écologique), ont nettoyé plusieurs sites les 31 décembre et le 1er janvier. Après des semaines d'organisations, l'association OSE a pu réaliser deux opérations de nettoyages et trois prospections sur la chaîne des puys (soit 3 jours d'opérations) ou leurs familles et amis vivent ! La première opération s'est déroulée diffi-

lement en raison des pentes importantes à la Goutelle le 31 décembre puis la deuxième s'est déroulée le 1^{er} de Jan à Orcines le long de la route de la Baraque ! En tout OSE a dégagé plusieurs M3 de déchets soit plusieurs centaines de kilos...

Sans aides du Département et de la Région, l'association s'est tournée vers des partenaires privés comme Engie et la Fondation

de la mer (pour les repas, cordages, gants, etc) qui finançaient le matériel ou encore « Gestes Propres » qui fournissait les sacs poubelles etc !

Le tout restait très symbolique pour attirer l'attention du grand public en ce début d'année sur l'importance du civisme en ces lieux si importants pour nous tous ! OSE reviendra à Pâques et tout le monde peut venir aider...

OSE remercie tous les partenaires et soutiens qui ont rendues possibles les opérations de 2025 :

Le Conseil Général du 77, Grand Orly Seine Bièvre, Paris Est, Paris Sud.

Les villes de Villeuneuve Saint Georges, Choisix le Roi, Saint-Denis, Île Saint Denis, Athis Mons, Ivry sur Seine, Roquefort les Pins, Orcines, Carros, Vitry sur Seine et Alfortville.

Le SIAAP, Haropa Ports de Paris, la Fondation de la Mer, Crédit Agricole IDF, Gestes Propres, la CASA, Plaine commune, Wavestone, Engie, Smitdvm et Balao.

La Marne, Nice Matin, Hebdo 63, Le Parisien, Clermont Infos 63 et 2 & 3D Print.

Et bien sûr nos chers adhérents et bénévoles qui ont apporté leur soutien de près ou de loin cette année.

Encore merci, on vous dit à l'année prochaine !!!

Retrouvez le calendrier complet des actions sur notre site internet www.oseonline.fr.



Bulletin d'adhésion à O.S.E.

Date : / /

INDIVIDUEL ASSOCIATION ORGANISME

Nom : Prénom : Raison sociale :

Adresse :

CP : Ville :

Tél. : Mail :

Cotisation :

- Individuel (20 € minimum)
- Association (forfait de 50 €)
- Bienfaiteur (40 €)
- Société (à partir de 100 €)

Ci-joint un chèque de € à l'ordre de Organe de Sauvetage Ecologique

Don également possible en ligne, ponctuel ou mensuel sur :
www.helloasso.com/associations/organe-de-sauvetage-ecologique

A vos agendas... rejoignez-nous !!!

Voici les premières opérations confirmées pour début 2026 :

Dimanche 11 janvier
à Villeneuve-St-Georges

Dimanche 25 janvier
à l'Île St Denis

Dimanche 1er février
à Alfortville

Dimanche 8 février
Triage

Dimanche 15 février
à St Denis

OSE Organe de Sauvetage Ecologique

@AssociationOSE

Organe_de_Sauvetage_Ecologique

www.helloasso.com/associations/organe-de-sauvetage-ecologique/formulaires/1



*Nous vous souhaitons à tous
de Joyeuses Fêtes
de Fin d'Année !!!*



Bulletin et paiement à retourner à :

Organe de Sauvetage Ecologique
7, rue Louis Braille
75012 Paris

edouard.feinstein@free.fr

OSE est une association reconnue d'intérêt général. Vos dons sont par conséquent déductibles d'impôts à 66%.
Vous recevrez un reçu fiscal correspondant au montant de votre don pour l'année fiscale concernée.